

Material Imprimible

Curso Wedding Planner – Organización de Bodas

Módulo 8

Contenidos:

- *Diferencia entre invitación y participación*
- *El envío de las invitaciones,*
- *La ubicación en las mesas*
- *La redacción de las notas de agradecimientos.*
- *Normas de comportamiento.*

Las invitaciones

Entre las tantas funciones que tenemos como Wedding Planner se encuentra el acompañamiento a los novios en la confección de la lista de invitados. Entonces, cuando ya se cuentan con todos los servicios reservados junto con dicha lista confeccionada ha llegado el momento de mandar las invitaciones y participaciones.

Diferencia entre invitación y participación

Una participación es una tarjeta de boda en la cual se le anuncia a una persona el acontecimiento. No es una invitación. Es decir que: cuando la persona recibe una participación no se lo está invitando a asistir del evento en sí. Esta suele incluir la asistencia a la celebración religiosa, civil o no convencional, pero no incluye la invitación a la fiesta de la boda. En general se participa a personas que no son allegados a la pareja o con quien no se tiene vínculos familiares o de amistad, pero sí de aprecio o bien compromiso laboral. Es importante agregar en el sobre una dirección y teléfono, para que las personas a las que se les ha participado puedan expresar sus felicitaciones, enviar flores o incluso algún regalo.

Elementos básicos de una invitación

En el encabezado de la invitación debe figurar los nombres de quienes invitan a la boda:

- Según las normas tradicionales de etiqueta, son los padres de la novia quienes participan del matrimonio de su hija. Si se decide seguir esta regla los nombres de estos deben figurar en el lado izquierdo de la tarjeta, mientras que los padres del novio figuran del lado derecho.
- Si los novios prefieren no seguir la regla protocolar pueden ser ellos quienes inviten a la boda. En este caso, el nombre de la novia debe escribirse del lado izquierdo, o sea, en primer lugar.

Posteriormente, se señala el Motivo de la invitación. Es decir: se hace referencia a la boda

- Si son los padres quienes invitan se indica “tienen el placer de invitar al matrimonio de sus hijos” seguido del nombre de los novios indicando el de la novia a la izquierda.

- Si son los novios quienes invitan, veamos la imagen.

Luego no se debe olvidar de los siguientes elementos

- Los datos de fecha, lugar y hora. Veamos un ejemplo

La confirmación de asistencia. En este caso se puede presentar de las siguientes formas:

- Vemos en la imagen que en la invitación se agregó la sigla RSPV o *répondez s'il vous plaît*. Esta es una expresión francesa que traducida al español significa "responda, por favor".
- También, se suele utilizar en español la sigla S.R.C. que significa "Se Ruega Contestación".

Cualquiera sea la opción que se elija, se ubica al final de la invitación y significa que el anfitrión está solicitando al invitado la confirmación de su asistencia. Para ello, se añade un teléfono o una dirección de e-mail. Cuando la invitación ya ha sido aceptada previamente por otro medio, se escribe debajo, a mano, PM o *Pour mémoire*, es decir para recordar.

El Dress Code

Es otro elemento de la invitación donde se indica el código de vestimenta. Si bien una boda es un evento que no requiere una etiqueta estricta por ser un evento de tipo social o familiar, es habitual que en las invitaciones se lo señale.

Conozcamos algunas de las opciones con las que nos podemos topar:

- *Casual* o como es conocido más popularmente "elegante sport". En este caso, el *dress code* está indicando que la boda será un evento relajado e informal. Posiblemente sea un evento que se realiza durante el día, aunque actualmente también aplica para bodas que tendrán lugar durante la noche. La ropa que determina este código y que acompaña este tipo de celebraciones, entonces debe ser acorde
 - Los hombres pueden vestir unos jeans o pantalones de gabardina, camisa sin corbata, saco "sport", el calzado suele ser tipo náutico o mocasines.

- Las mujeres pueden llevar vestidos cortos, monos o pantalón, que puede ser tipo *palazzo* como recto, acompañado de una blusa o t-shirt. Los accesorios deben ser sencillos y los zapatos principalmente cómodos, pueden ser de taco bajo, plataformas o chatita, sobre todo si el evento es de día y al exterior.
- *Cocktail*. En este caso nos encontraremos con una boda, que es “semiformal”. Aplica para eventos que tiene lugar de día, tarde o noche.
 - La vestimenta adecuada para esta opción es, en el caso de los hombres, un traje con camisa y pantalón de vestir y un blazer (dependiendo del clima). No es necesaria la corbata. Si el evento acontece por la noche se recomienda que el hombre luzca el clásico traje oscuro de color negro, pero si la invitación es para una tarde, puede optar por colores cálidos y telas livianas.
 - Para las mujeres es apropiado un vestido corto de fiesta, puede ser el clásico “little black dress” que se pueden acompañar con accesorios delicados, y los zapatos deben ser taco alto, como unos *stiletto*s.
- Vestimenta formal es esperable que el evento también elegante, pero no de gala rigurosa.
 - Estas celebraciones suelen tener lugar por la noche, por lo que los hombres pueden vestir un clásico traje oscuro de color negro o smoking.
 - Las mujeres deberán llevar vestido largo acompañado de accesorios llamativos junto con zapatos de tacón alto. En este caso las telas deben ser más finas que para un evento de tipo coctel, se pueden utilizar pedrería, aplicaciones y hasta telas brillosas. No es recomendable el uso de vestido cortos.
- De gala, o etiqueta rigurosa, o *black tie*. Este código de vestimenta nos está indicando que el tipo de boda será un evento con el mayor grado de formalidad y elegancia. Por tanto, en estos casos, se debe respetar de manera rigurosa el protocolo. Sin dudas, estos eventos tienen lugar, únicamente, durante la noche.
 - La vestimenta apropiada, para los hombres es un smoking o frac. Por su parte, las mujeres deben llevar vestidos largos hasta el piso, deben

tapar los zapatos, de un único color adornado con piedras o lentejuelas. Los accesorios deben ser joyas finas y elegantes, en cuanto al cabello se recomienda que sea recogido o elegantemente peinado. Si se desea, se pueden usar guantes a los codos para complementar el look.

Hay dos nuevas opciones que se agregan al tradicional código de vestimenta. Estas son:

- *Playero*, lo que indica que el evento tendrá lugar en una playa, lo que no implica que los invitados puedan vestir traje de baño y ojota. Para los hombres, en estos casos, podrán usar una camisa, preferentemente manga corta, de lino o algodón, acompañadas de bermudas o pantalón largo siempre de color claro y en telas como lino o gabardina. Las mujeres, por su parte, usarán vestidos sin mangas de colores claros y del largo que prefieran, siempre en telas frescas y ligeras, evitando el excesivo uso de pedrería y brillos, lo ideal son los estampados.
- *Come as you are*: Esto implica que los invitados pueden vestir como ellos gusten o prefieran. En estos casos, pueden ser prendas informales acompañadas de accesorios o prenda más chic.

Otros elementos de la invitación

En este caso, si se desea, aunque no es obligatorio, se puede incluir

- Un mapa del lugar o la geolocalización
- La disposición del estacionamiento del lugar.
- Si se ha preparado transporte para los invitados, se debe indicar el horario y lugar desde donde parte, y horario de regreso.
- Los datos para que los invitados realicen los regalos.
- En caso que asistan invitados de otras ciudades se recomienda incluir en la invitación: el hotel en que se realizó la reserva.

Cómo se deben dirigir las invitaciones

Se debe considerar el vínculo que tienen con el invitado, además del estilo de la boda.

- En líneas generales, la invitación debe ir dirigida de modo general. Por ejemplo: Familia López. Esta generalidad incluye a todos los miembros de la familia incluyendo los niños.
- Si se va a invitar a una persona con la que no se tiene un vínculo familiar o cercano, por ejemplo, al jefe de algunos de los miembros de la pareja, se debe poner: "Señor Juan López y Señora".
- Si son amigos o familia cercana se puede ser más informal y escribir sólo sus nombres: "Andrés y Catalina".
- En el caso de que se quiera invitar a una persona cercana, pero se desconozca el nombre de la pareja, su estado sentimental o se le quiere dar libertad para que asista con quien quiera se puede realizar de la siguiente manera: "Andrés Cárdenas e Invitado".

Los sobres de las invitaciones

Sus elementos básicos son:

- El formato se refiere al tamaño y a la forma ya sea chico, mediano, grande, horizontal, díptico, tríptico, cuadrado, rectangular. Esto dependerá del tipo de boda.
- El papel también es un elemento fundamental. Los más usados en las invitaciones de boda son:
 - *Rives*, tiene textura y se caracteriza por ser artesanal.
 - Opalina, es una cartulina sedosa y de poro cerrado.
 - Opalina tela, es una cartulina con textura de tela y de poro cerrado.
 - Murillo es un papel de poro abierto.
 - Gilbert Crown es un papel con textura cuadriculada.
 - *Curious* es un papel metalizado y muy de moda.
 - Hoy en día es común utilizar sobres de colores que logran reforzar más el concepto de la boda.
- La tipografía es el tipo de letra que lleva la invitación de la boda. La letra de una boda de etiqueta rigurosa será muy diferente a la de una boda de día. Veamos algunos ejemplos:

- i. Los tipos de letras ITC Edwardian Script y Brush Script MT, dan un tono más elegante y tradicional.
 - ii. ITC Edwardian Script se parece a la escritura hecha con una lapicera de pluma, deja trazos de distinto grosor con una delicadeza y sofisticación tal como sucedería con la escritura a mano
- Los colores dependerán del concepto de la boda. Por ejemplo, una celebración que se realice en la playa podrá basarse en un tono azul marino para armonizar la idea conceptual.
 - El acabado es la manera en que la invitación va a ser impresa, ya sea con relieves, serigrafía, grabado, realce o barniz.
 - El rotulado es la manera en la que se van a escribir los nombres de los invitados en el sobre ya sea a mano, además de con qué tipo de letra y color.

Preguntas frecuentes respecto de las invitaciones

¿Cuándo se envían las invitaciones?

Las invitaciones deben enviarse de dos a tres meses antes de la boda. Este margen también permite que los invitados confirmen su asistencia y poder cerrar el número de invitados con los proveedores. En caso de invitados que no residan en el país o provincia se recomienda un tiempo mayor.

¿De qué manera se envían las invitaciones?

En el caso de los familiares directos o amigos cercanos, se puede realizar un evento previo casual donde se dé cuenta de la noticia y se entreguen las invitaciones. En otros casos, se pueden enviar por correo postal. Para el caso de las invitaciones electrónicas se pueden mandar por email o redes sociales.

¿Qué es *Save the date*?

Consiste en comunicar la fecha de la boda antes del envío de las tarjetas de casamiento a través de tarjetas donde solo se indica la fecha del casamiento, sin más detalles, para que todos estén al tanto. Este tipo de notificación se envía 6 meses antes del evento.

¿Cuándo deben confirmar la asistencia los invitados?

Esto depende de cómo fue enviada la invitación y cómo se solicita que esto se realice por parte de los contrayentes.

- Se puede pedir que la misma se realice por correo, lo que es poco habitual
- O que se realice por teléfono, mail o página web

En cualquiera de los casos, la confirmación se debe realizar hasta dos meses a cuatro semanas antes de la celebración. En caso de no poder concurrir se dará la razón que lo impide, siempre agradeciendo la invitación.

La ubicación de los invitados a las mesas

Una vez realizada la lista de invitados, enviadas las invitaciones y confirmadas la mayor parte de las asistencias, otro de los grandes temas que los novios deben resolver, junto con nuestro acompañamiento, es confeccionar el mapa de ubicación de los invitados a las mesas o “lay out”. Para aquellas bodas de tipo informal, este no es un tema crucial, puesto que los invitados no tienen mesas asignadas. Pero, para aquellos enlaces más tradicionales, del tipo banquete con invitados sentados a una mesa preestablecida este suele ser un tema de conflicto y mucho stress. Por lo que tenemos que estar preparados para dar nuestros mejores consejos y contención a la pareja.

Variables a tener en cuenta para realizar el lay out

- Las características de la sede: influirá en este aspecto el tamaño del espacio, la ubicación de los baños, los accesos a la cocina, las salidas de emergencia.
- El servicio gastronómico elegido, esto condiciona a que en el evento todos los invitados deben estar sentados como en un banquete o buffet o las mesas y las sillas sean más un acompañamiento, como en un cóctel o *brunch*. También influye el hecho de si se instalará una mesa tipo buffet o estaciones de comida o *food trucks*.
- El estilo de la boda y los gustos de los miembros de la pareja.
- La cantidad de invitados, la presencia o no de niños y de adultos mayores.

- Por último, dependerá del tipo mesa elegida para el evento. Entre ellas podemos nombrar.
 - Mesas múltiples.
 - Mesas únicas y entre ellas:
 - Mesas redondas.
 - Mesas cuadradas
 - Mesas rectangulares
 - Mesas ovaladas
 - Mesas imperiales
 - Mesas en “T”
 - Mesas en “U”

¿Cómo se hace el *lay out*?

Una vez considerada estas variables, y cuando se tenga la mayor cantidad de asistencias confirmada, se puede comenzar a realizar el primer borrador del *lay out*. Este consiste en un mapa o esquema del salón o el lugar donde se llevará a cabo la boda en el que se grafican las mesas con los asientos asignados o las mesas asignadas a cada comensal. Realizado el esquema, el primer paso que se recomienda es que los novios ubiquen donde quieren que se encuentra la mesa principal. De ahí en más deben derivar el resto de las mesas y cómo serán asignados los invitados. La mesa principal debe estar ubicada en un lugar destacado, de manera que quede a la vista de todos los invitados. En esta se pueden sentar los novios solos o junto a los padrinos, los padres y los hermanos solteros de la pareja o con quien ellos prefieran. No hay una forma predeterminada para la mesa de los novios, pero a la hora de elegir el tipo de mesa sería recomendable que se consideren estas cuestiones:

- Si el salón es rectangular y amplio, podemos colocar una mesa rectangular, en forma de T o de U. Colocando la mesa en el fondo del salón mirando hacia las mesas del banquete.
- Si se dispone de poco espacio o es una celebración más íntima, es conveniente usar mesas redondas y que los novios estén más cerca de los invitados. Con esta opción, se destaca la mesa con un centro de mesa diferente y más grande.

- Si el salón tiene forma de L es más difícil destacar la mesa de los novios. Si hay lugar se la puede colocar justo en la esquina, sino es conveniente que quede en la parte más amplia y alargada para que los vean la mayor cantidad de invitados.

Si por el tipo de evento, los novios deciden tener en cuenta el protocolo, debemos comenzar por establecer la disposición de las mesas a partir de la mesa principal, en la que se sentará la pareja solos o en compañía. Entonces, en cuanto a las normas del protocolo, la presidencia se sitúa siempre en la mesa principal y sobre la figura de los novios, puesto que son los anfitriones del evento.

Existen dos estilos o sistemas para establecer la disposición de las mesas:

- Sistema francés o de presidencia francesa. Las presidencias se sitúan en el centro de la mesa, una enfrente de la otra y a partir de éstos, los invitados se colocan siguiendo el orden de precedencia. Es el sistema más utilizado en España y el resto de Europa.
- Sistema inglés o de presidencia inglesa. Las presidencias se colocarán en los extremos de las mesas. Con este sistema la diferencia jerárquica es menos notable, ya que los comensales con menor jerarquía se sitúan en el centro de la mesa.

Salvo en casos de bodas estrictamente formales, en la mayor parte de las celebraciones de las bodas no se sigue el protocolo estricto, sin embargo, conocer las reglas protocolares puede ser de ayuda para realizar el *lay out*.

Formalmente la colocación de los invitados, en base a su presidencia, se puede realizar siguiendo dos sistemas:

- Sistema reloj: Se coloca a los comensales de forma correlativa a derechas e izquierdas de la primera presidencia, continuando por la derecha e izquierda de la segunda presidencia, siguiendo el sentido de las agujas del reloj. El orden a servir lo establece la lista de precedencia.
- Sistema cartesiano o en "X". Se colocarán formando una equis a la derecha e izquierda de las presidencias. Derecha de la primera presidencia, derecha de la segunda presidencia, izquierda de primera

presidencia, izquierda de la segunda presidencia y así correlativamente.

Recomendaciones sobre el protocolo

- Es aconsejable no juntar a dos mujeres siendo preferible sentar a dos hombres juntos.
- Aunque ya no es tan estricto como en otras épocas, las mujeres casadas suelen preceder a las solteras, y a las divorciadas. Las divorciadas, separadas y viudas, preceden a las solteras, también.
- Si se utiliza un criterio de colocación por edad, tengan en cuenta que las personas mayores tienen precedencia sobre las más jóvenes. Incluso, las personas de mayor edad, tienen una cierta precedencia sobre el sexo femenino, en determinados casos. La edad es un "valor añadido" a la hora de establecer un orden en la mesa para los invitados.
- Por último, si se tiene invitados de otra nacionalidad, recuerden, que se les suele dar mayor preferencia que a los nacionales. Si bien hay que tener en cuenta que en el caso de tener solo algunos invitados que hablen su idioma se deberá situar a esta persona a su lado, aunque rompa el esquema del ordenamiento de comensales, para evitar aislar a su invitado entre personas que no hablan su mismo idioma. En este caso, prevalecen los conocimientos del idioma sobre otras posibles características de sus invitados.
- Para tratar de mejorar las relaciones sociales y que la conversación no se concentre solo entre parejas, se debe mezclar a las parejas por separado entre el resto de invitados. Es lo que en protocolo se conoce como "descanso matrimonial", separar a las parejas y matrimonios para "socializar" más entre los invitados.

¿Cómo hacer para que todos pasen un buen momento?

Nuestra función es asesorar a los novios, por ello si consideramos que estas reglas no son adecuadas al tipo de boda o al estilo de los novios es preferible que los novios se dejen llevar por las propias decisiones. Veamos algunas recomendaciones generales

y normas acerca de cómo distribuir los invitados en las mesas para que todos los asistentes puedan pasar un grato momento:

- Se debe colocar a la gente mayor lejos de los equipos de sonido, y dependiendo de la movilidad, cerca de la entrada.
- Conviene colocar las mesas de los más jóvenes cerca de la pista de baile porque son los primeros que se levantan al comenzar las tandas.
- Conviene ubicar a la misma mesa invitados que se conocen entre sí. Lo ideal es reunirlos por grupos: familias, amigos y compañeros de trabajo. De esta forma, todos se van a sentir cómodos y tendrán con quien conversar.
- Si se tiene que armar una mesa de gente que no se conoce conviene colocar un RRPP para amenizar, es decir una persona o una pareja con buen nivel de conversación que oficie de relacionista público.
- Es muy recomendable que se armen mesas de entre ocho a diez personas. No se recomienda mesas de 12 personas en cuanto que el servicio ideal de mozos es de uno por mesa de hasta 10 comensales para considerarlo un servicio de excelencia.
- Si a la boda van a asistir niños lo ideal es ubicarlos en mesas exclusivas ya que ellos tendrán un menú diferente y esto facilitará la tarea del servicio de mesa. Si son pocos los niños invitados o muy pequeños en edad, es mejor que se sienten con sus padres.

¿Qué hacer con los niños en la boda?

Si se elige que los niños formen parte del casamiento. Es necesario considerar que organizar las mesas de los chicos y tomar en cuenta las siguientes ideas:

- Las mesas deberán pensarlas en función de la cantidad de niños y de sus edades, si son pocos será simplemente colocarlos todos juntos en una misma mesa, si son muchos y de distintas edades será mejor separarlos por edades.
- Es una buena idea crear un rincón especial para ellos con mesas y sillas de su tamaño o con almohadones, alfombras. Etc.

- La decoración tiene que ir acorde con el estilo elegido para el casamiento, no debe desentonar, pero sí se puede usar la inventiva para que sea un espacio con detalles infantiles.
- Colocá las mesas cerca de la ubicación de los padres, así podrán vigilarlos de cerca. Y si el presupuesto se lo permiten, pueden contratar a una niñera que los acompañe en el momento de la comida, los cuide y los mantenga entretenidos.
- Elegí la comida teniendo en cuenta que debe ser divertida, saludable y en porciones menores. Hay que pensar qué les gustaría comer a ellos y ser conscientes de que comen menos que nosotros.

Identificación de las mesas

Es importante tener en cuenta que las mesas deberán estar identificadas en forma visible para que los invitados las ubiquen rápidamente. Lo ideal es disponer asistentes que acompañen a los invitados hasta cada mesa; de todos modos, en la recepción se les indicará el número o el nombre de la mesa que se adecuará al estilo y concepto del evento. Existen dos posibilidades para la ubicación de los invitados

- Con formato libre que es cuando los invitados eligen cómo sentarse a la mesa asignada. Para ello, se le entrega a cada uno, una tarjeta que indica el sitio que fue reservado que se coteja con una tarjeta que es colocada en la mesa en el sitio que le corresponda.
- Indicadores de sitio son las tarjetas que se disponen para determinar la posición de cada invitado a la mesa

Las notas de agradecimiento

Como hemos comentado en módulos anteriores la tarea del wedding planner no termina el día de la boda, continua luego de esta con las notas de agradecimiento por la asistencia y los regalos recibidos por los novios. Si los regalos son de familiares y amigos íntimos tal vez para los novios sea suficiente dar las gracias por teléfono, pero en los demás casos lo correcto es enviar una nota de agradecimiento en la que se indicará el domicilio y teléfono de los recién casados. Las tarjetas de agradecimiento son más pequeñas que las invitaciones, pero conservan el mismo formato de la tarjeta de participación e invitación a la boda y con la cual se agradece

a los invitados su presencia en el evento y también por sus obsequios. Lo más correcto es enviarla en cuanto se haya recibido el regalo, aunque hay quienes las mandan todas juntas después de la boda.

La nota de agradecimiento se escribirá a mano, haciendo mención al regalo, en nombre de los dos novios y ambas firmas. En algunos casos suele entregarse en la recepción con algún recordatorio o detalle, y refleja la gratitud de los recién casados, durante la recepción. Para tener en cuenta y adelantarnos en la planificación las tarjetas se encargan al mismo diseñador que realiza las invitaciones imprimiendo el nombre de los novios o con el logo utilizado o las iniciales de ambos. Es importante organizar con los novios que las vayan redactando a medida que reciben los regalos. Si reciben un regalo de un grupo de personas, está bien que envíen una sola nota de agradecimiento dirigida al grupo en general; aunque, si así lo desean, también pueden enviar una nota a cada uno de ellos. Por otro lado, los novios podrán personalizar el agradecimiento con frases como: Gracias por la hermosa vajilla azul de...".

Pautas de comportamiento social

Si bien como wedding planner nuestra relación es solo con los novios y en algunos casos con sus familiares más íntimos, no está demás conocer algunas pautas de comportamiento social para definir al invitado perfecto.

- El invitado debe asistir vestido de la forma correcta, para esto es muy importante que en la invitación los anfitriones definan el *dress code* en la invitación para orientarlos.
- Al momento de confirmar la asistencia, se debe avisar de las alergias o intolerancias, para que los novios lo tengan en cuenta a la hora de elegir el menú.
- Para continuar con las características que distinguen a un buen invitado, podemos decir que la puntualidad es un gesto de cortesía y buena educación para con los anfitriones y los demás invitados. Ser puntual no significa llegar una hora antes sino en el horario pautado.

- Luego de que los novios bailen el vals, corresponde el momento de hacerlo al padrino con la novia, seguido de la madrina y el novio. Después de esto, cualquier momento es adecuado para los invitados.
 - Con respecto a los regalos, es importante no escatimar en los costos, pero tampoco caer en exageraciones. Actualmente, se dice que el regalo por persona no debería ser menor al costo de un cubierto estimado para este tipo de eventos. El regalo debe ser entregado días antes o días después de la boda, no se considera adecuado que se lo entregue el mismo día de la boda.
 - Respecto de los niños, si la invitación no es clara, lo mejor es preguntar a los novios.
 - Ya en el día de la boda, deberás esperar a que todos los invitados de tu mesa estén servidos y que los novios estén sentados, para empezar a comer, aunque es algo que no es exclusivo de las bodas, y seguramente ya apliques en tu día a día como muestra de respeto a tus acompañantes.
 - Te recomendamos no levantarte de la mesa hasta haber terminado, de lo contrario retrasas los tiempos de la cena y terminas por afectar a todos los invitados.
 - En cuanto a su comportamiento, es muy importante tener una postura erguida ya sea al caminar o sentarse, ya que denota seguridad y confianza en uno mismo. Todo lo contrario, si se está encorvado, dando la sensación de agobio, cansancio y aburrimiento. El cruzarse de brazos durante una conversación está declarando una actitud cerrada, crítica y defensiva. Está totalmente prohibido en la mesa y durante la comida retocarse el *make up*. Un gesto que denota aburrimiento y deseos de retirarse es cruzar las piernas y balancear los pies.
 - Por último, sabemos que el momento de retirarse de una boda suele ser un momento incómodo para el invitado. No es correcto irse a la francesa, es decir marcharse sin despedirse. Si es una boda multitudinaria al menos corresponde despedirse de los anfitriones y de aquellos con los que estamos compartiendo la mesa. Como muestra de cortesía y respeto es importante quedarse, por lo menos, hasta la
-

entrega de los souvenirs originales con los que seguro les obsequiaran.
Tampoco deberían marcharse antes de que presenten la torta de casamiento original de los novios o entreguen los souvenirs.